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Речь идёт о вырицких танце-
вальных ансамблях. Первый -  
учебно-хореографический кол- 
лектив «Кристалл», который ра- 
ботает на базе Вырицкой дет-
ской школы искусств. Второй -  
Образцовый коллектив танца 
«Кристалл», его база - Выриц-
кий культурный центр.
Началась «кристаллическая» 
история в 2002 году, когда 
при Вырицкой музыкальной 
школе открылось хореографи- 
ческое отделение. До этого в  
посёлке хореографии не было. 
Нужно ли говорить, с каким 
удовольствием дети записыва- 
лись «на танцы». Преподава-
ла хореографию Наталья Бо-
рисовна Сергиенко. 
Выступления юных танцоров 
пользовались неизменной по- 
пулярностью у жителей Выри- 
цы, их приглашали на все праз- 
дники и мероприятия. Тогда 
и сложился настоящий танце- 
вальный коллектив под назва-
нием «Кристалл». В 2002 году  
новоиспечённый ансамбль стал  
Лауреатом II cтепени и полу- 
чил Диплом за оригинальность  
международного фестиваля 
«Звуки и краски мира». 
Первые пять лет работы в лю-
бом деле - это закладка креп-
кого фундамента для дальней-
шего строительства. Наталья 
Сергиенко с этим блестяще 
справилась. Популярность хо-
реографического отделения 

была необыкновенной, все хо- 
тели танцевать в «Кристалле».  
Репертуар насыщенный и раз- 
нообразный настолько, что в  
2007 году коллектив получил 
на районном открытом фести- 
вале-конкурсе «Калейдоскоп»  
специальный приз за разно-
образие танцевальных номе-
ров. А в пятом и шестом году 
«Кристалл» вернулся с побе-
дой с международного фести-
валя «Окрась мир звуками».
В 2007 году на хореографи-
ческом отделении поменялся 
преподаватель: Алёна Круг- 
лова взялась за дело бойко и 
энергично. На её долю при-
шлись успешные и яркие за-
рубежные поездки по Европе. 
Именно эти гастроли показа-
ли, какой крепкий и блестя-
щий коллектив достался Алё-
не Алексеевне - настоящий 
«Кристалл». Молодой педагог 
ещё не успела наработать свой 
репертуар и демонстрировала 
всё то, что создала её предше-
ственница. 
В 2010 году коллектив стал 
победителем международно- 
го фестиваля «Пражский зве- 
здопад», и это безусловная 
заслуга Алёны Кругловой. Но  
в одиннадцатом году, на вре- 
мя декретного отпуска Алё-
ны Алексеевны, хореографи- 
ческое отделение возглавил  
Юрий Александрович Сирота.  
Коллектив не сбавил оборо-
ты, он продолжает успешно  
выступать, гастролировать и  

побеждать. В 2011 году «Крис- 
талл» стал обладателем «Сла-
вянского кубка».
А во время зимних школьных 
каникул в 2012 году школа ис- 
кусств сгорела дотла. Даже бы- 
ли разговоры о том, чтобы её 
совсем закрыть - настолько не-
подъёмной задачей предста- 
влялось возрождение школы 
из пепла. Именно в это время  
«Кристалл» сменил место ди- 
слокации: Алёна Круглова на- 
чала вести занятия на базе До- 
ма культуры (Вырицкий куль- 
турный центр). 
— Никто не верил, что школу 
удастся возродить. Поэтому ад- 
министрация поселения под-
держала новую прописку кол- 
лектива, - говорит Инна Ко-
марова, директор Вырицкой 
ДШИ. - И я, и комитет по куль- 
туре были против, когда выяс-
нилось, что поданы документы  
на присвоение ансамблю зва-
ния «Образцового», как кол-
лективу ВКЦ. Это несправед-
ливо!
Было бы гораздо честней, по 
мнению Инны Валентиновны, 
создать на базе ДК новый ан-
самбль и вести его историю с 
12-го года. Но что сделано, то 
сделано. Школа искусств не 
претендует на чужие лавры, 
но и от своей истории отказы-
ваться не собирается. Поэтому 
коллектив на базе хореогра- 
фического отделения по-преж-
нему называется «Кристалл», 
свою летопись он ведёт с 2002 
года. Из двадцати прожитых 
лет здесь не забыли ни одной 
страницы, не вычеркнули ни 
одного имени.
— Сейчас у нас новый прекрас- 
ный период. Отличная репе- 
тиционная база, великолеп- 
ный зал, замечательный пе-
дагог Лариса Владимировна  
Шалаева, чудесные дети, ко-
торые хотят танцевать и, ко-
нечно, много побед впереди, -  
уверена директор школы ис-
кусств.
Так что не забудьте: вырицкий 
«Кристалл» отмечает в этом 
году двадцатый день рожде-
ния и с удовольствием прини-
мает поздравления!

Алёна РЫБАКОВА

ИСТОРИЯ С ХОРЕОГРАФИЕЙ
Красоты много не бывает. С этим спорить не будем. И когда в одном населённом 
пункте есть два танцевальных коллектива, где учат красиво двигаться —  
это прекрасно! Но, представьте, что оба ансамбля носят одно и тоже название. 
Это, как минимум, кажется странным. Мало того, вводит в заблуждение 
зрителей. Особенно, если коллективы выступают на одной сцене.
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Спортсмены состязались в физ- 
культурно-оздоровительном 
комплексе «Арена». На сорев-
нования прибыли команды из 
Кировского, Всеволожского и  
Сланцевского районов. Гатчин- 
ский район представляли че- 
тыре команды: из Гатчины, Су- 
санинского, Рожденственско-
го и Войсковицкого сельских 
поселений.
По результатам соревнований 
были определены сильнейшие 

«Мы скорректировали изна-
чально запланированные даты 
каникул по рекомендации Ро-
спотребнадзора. Это связано с 
эпидемиологическим порогом, 
который у нас не превышен», - 
прокомментировал губернатор 
Ленинградской области Алек-
сандр Дрозденко.
При этом он подчеркнул, что 
если в школе превышен порог 
заболеваемости, то, по согла-
сованию с Роспотребнадзором, 

МЕТКИЕ ДРОТИКИ

МЛАДШИМ ― КАНИКУЛЫ, 
СТАРШИМ ― ОНЛАЙН

В Гатчине 30 января прошёл первый Кубок 
Ленинградской области по игре в дартс. 

На внеочередные каникулы ученики 1-4 классов 
школ Ленинградской области уйдут с 14 по 23 

февраля. Для учащихся 5-11 классов в этот период 
будет организовано дистанционное обучение.

в одиночных и парных разря-
дах среди мужчин и женщин.
Первые и вторые места заняли 
спортсмены из Гатчины, един-
ственное второе место удалось 
занять представителю Всево-
ложска в личном мужском раз-
ряде.
Следующие состязания по иг- 
ре в дартс - Чемпионат Ленин-
градской области - планиру-
ется провести в марте.

Источник: radm.gtn.ru

школа может уйти на канику-
лы раньше.
В документе также содержит- 
ся пункт по обеспечению де- 
тей, питающихся в школе бес- 
платно, продуктовыми набора- 
ми. Примерный состав набора 
в настоящий момент устанав-
ливается и согласовывается с 
Роспотребнадзором.

Пресс-служба 
губернатора и правительства 

Ленинградской области

Размер минимальной заработ-
ной платы в 2022 году, как и в 
предыдущем, будет повышать-
ся поэтапно. С 1 января 2022 
года она составляет 14 250 ру-
блей, с 1 апреля 2022 года уве-
личится до 14 500 рублей, а с 1 
декабря 2022 года вырастет до 
14 710 рублей.
«Ежегодно мы подписываем 
трёхстороннее соглашение о  
минимальной заработной пла- 
те в Ленинградской области,  

ОБЛАСТЬ ПРОДОЛЖАЕТ 
ПОВЫШАТЬ «МИНИМАЛКУ»
Ленобласть, профсоюзы и работодатели 

утвердили повышение минимальной 
заработной платы в регионе в 2022 году. 

которая выше установленно- 
го минимального размера оп- 
латы труда. Это говорит о вза-
имопонимании между нами, 
профсоюзами и работодателя- 
ми, наша команда нацелена 
на единый результат - стабиль- 
ный рост оплаты труда ленин- 
градцев», - прокомментировал 
губернатор Ленинградской об-
ласти Александр Дрозденко.

АС-Медиа
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О Гатчинское отделение Центра ГИМС ГУ МЧС 
России по Ленинградской области  
совместно с ВОСВОД предупреждает  
об опасности выхода на лёд водоёмов.

ставлены аншлаги. С действу-
ющими распоряжениями о за- 
прете выхода на лёд можно оз-
накомиться на официальном 
сайте. Будьте внимательны и 
осторожны. Разъясните своим  
детям риски при выходе на лёд.  
Это опасно для жизни.
При возникновении любой чрез-
вычайной ситуации звоните по 
телефону 112.

А. ВИНОГРАДОВ, 
руководитель 

Гатчинского отделения

С учётом складывающихся  
погодно-климатических 
условий и неустойчивых 
среднесуточных темпера-
тур, на реках и карьерах 
Гатчинского района начи- 
нается таяние снега и про- 
цесс распаления льда, лёд  
становится непрочным, об- 

разуются промоины.
Уважаемые гости и жители на- 
шего города! Администрациями  
муниципальных образований 
Гатчинского района установле- 
ны запреты выхода на лёд, вы-
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ГАЗИФИКАЦИЯ И СУБСИДИИ

Специалисты АО «Газпром газораспределение 
Ленинградская область» завершили 
строительство газораспределительных сетей к 
трём населенным пунктам Гатчинского района.

тербург - Псков» бестраншей-
ным способом.
Новые сети позволят перевести  
на сетевой природный газ 56 
квартир в 5 многоквартирных 
домах в п. при станции Верево, 
д. Ижора, 190 индивидуальных 
жилых домов в п. при станции 
Верево, д. Ижора, д. Зайцево, 
а также социально-значимые 
объекты.
Кроме того, бюджет Ленинград-
ской области в январе выделил 
14,9 миллиона рублей для воз-
мещения затрат жителей на до-
газификацию.
Средства на компенсацию рас-
ходов по газификации индиви-
дуальных домов региона в Ле-
нинградской области выделяют 
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ЛАЗЕРНАЯ ТЕРАПИЯ 
ШИРОКОГО СПЕКТРА

В Большеколпанскую, Веревскую, 
Дружногорскую и Сяськелевскую 
врачебные амбулатории, а также  
в Детскую поликлинику, поступили новые 
аппараты лазерной терапии «Мустанг-2000». 

Данный аппарат имеет широкий 
спектр применения и использу-
ется для лечения заболеваний 
сердечно-сосудистой системы, 
бронхов и лёгких, опорно-двига- 
тельного аппарата, желудочно- 
кишечного тракта, а также при-
меняется в хирургии, дермато- 
логии, оториноларингологии, ги- 
некологии, урологии, невроло-
гии и стоматологии.

Пресс-служба 
администрации ГМР
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ВОЛОНТЁРЫ В ПОМОЩЬ

В Пудомягском поселении активно 
работают добровольные трудовые десанты, 
помогающие пожилым и одиноким людям.

доме, но в силу почтенного воз-
раста не может самостоятельно 
выполнять некоторые работы.
— Это наш единственный участ- 
ник войны, инвалид, был дваж-
ды ранен, - рассказывает Лилия  
Буянова. - Наш трудовой десант  
сегодня почистил снег возле до- 
ма ветерана и помог сложить 
дрова.
Руководство поселения надеет- 
ся, что и добровольцев станет 
больше, и территория охвата 
добрыми делами расширится. 
Особенно сейчас, когда снег ме- 
тёт без остановки.

АС-Медиа, 
по материалам Гатчинской 

службы новостей

Глава Пудомягского СП 
Лилия Буянова отмечает: 
«Это не первый случай ока- 
зания помощи силами мест- 
ных волонтёров. Будем ещё  
больше и как можно чаще 
уделять внимания пожи-
лым людям: тем, кому тре- 

буется помощь, тем, кому она 
нужна. Не какая-то огромная 
финансовая, а самая простая - 
почистить снег, привезти воды, 
сложить дрова».
1 февраля группа из местных 
школьников, активистов, де-
путатов и руководителей по-
селения приехала в деревню 
Порицы к ветерану Владимиру 
Косареву. Он живёт в частном 

«Мустанг-2000» построен 
по блочному принципу: он  

представляет собой устройство,  
состоящее из базового блока,  
сменных выносных излучателей  
(излучающих головок) и насадок.  
Это даёт возможность создавать 
на основе одного базового блока  
как универсальные, многопро-
фильные поликлинические каби- 
неты, так и специализированные  
комплексы, направленные на 
максимально эффективное ле-
чение узкого круга заболеваний 
в одной области медицины.

Газ придёт в дома в посёл-
ке при станции Верево, в 
деревни Ижора и Зайце-
во. Это стало возможным 

благодаря вводу в эксплуата-
цию межпоселкового газопро-
вода длиной 8,3 км от д. Ма- 
лое Верево в рамках Програм-
мы развития газоснабжения и 
газификации регионов РФ на 
2021-2025 гг.
Кроме того, установлены два га- 
зораспределительных пункта 
для снижения давления газа 
с высокого на среднее в п. при 
станции Верево и в д. Зайце- 
во. Строительство велось через  
р. Веревка, дорогу региональ- 
ного значения и дорогу феде-
рального значения «Санкт-Пе-

ЕД
ИН

О
О

БР
АЗ

НО

ДОСУГОВЫЙ СТАНДАРТ

В Ленинградской области утверждён стандарт 
детских, спортивных и досуговых площадок.

а также качалка на пружине  
и качалка-балансир. На вторых  
детей будут ждать песочница,  
игровой комплекс, карусель, 
подвесные качели и качалка- 
балансир. На третьих - игровой  
комплекс, подвесные качели,  
пространственная сетка и спор- 
тивный игровой комплекс.
Площадки для самых малень-
ких должны размещаться на 
расстоянии не менее 10 метров 
от окон жилых домов. Для вто-
рой и третей категории уста-
новлен норматив не менее 20 
метров.
На детских площадках обяза- 
тельно будут скамейки и урны, 
а также информационные стен- 
ды с правилами безопасности,  
телефонами экстренных служб,  

Новый стандарт будет спо- 
собствовать не только фор- 
мированию единого обли-
ка региона, но и сделает 
площадки более комфорт-
ными и безопасными. При  
его разработке учитыва-
лись предложения Центра  
управления регионом Ле- 
нинградской области, ос-

нованные на анализе инфор-
мации жителей в социальных 
сетях, а также обращений на 
платформе «Госуслуги. Реша-
ем вместе».
Стандарт разделил детские пло- 
щадки на три категории - для 
детей до 3 лет, 7 и 12 лет. На пер- 
вых будут обязательно разме- 
щаться песочница, горка, под- 
весные качели, игровой домик,  

а также контактами тех, к ко- 
му следует обращаться для ус- 
транения поломок и неисправ-
ностей.
На всех спортивных площадках  
области будет устанавливать-
ся базовый комплект оборудо- 
вания: гимнастический ком-
плекс, двойной турник, брусья. 
Кроме того, стандарт предус-
матривает обязательное нали-
чие скамейки и урны. Разме-
щаться площадки должны на 
расстоянии не менее 100 ме-
тров от окон жилых домов.
Главным же требованием к пло-
щадкам для отдыха, которые 
традиционно размещаются, в 
том числе, в парках и скверах, 
стало наличие урн и скамеек, а 
также освещения.
При этом муниципальные об-
разования могут увеличить ко- 
личество объектов на детских,  
спортивных и досуговых пло-
щадках, так как утверждённый  
стандарт определяет именно 
базовые требования к объек-
там.
Кроме того, в новом документе 
предусмотрено, что при рекон-
струкции детских площадок в 
обязательном порядке будут 
демонтироваться не только эле-
менты старого оборудования, 
но и иные объекты, которые 
могут стать причиной травмы. 
Например, низко висящие вет-
ки или выступающие из земли 
корни.

Пресс-служба
губернатора и правительства 

Ленинградской области

с 2013 года. В 2013-2021 годах 
перечислено более 500 млн руб.  
Субсидии направляются на про- 
ведение газопровода по участ-
ку владельца дома и покупку 
газового оборудования - плит 
и котлов.
«В 2022 году максимальная сум- 
ма субсидии на домовладение 
составляет 300 тыс. руб. для ве-
теранов ВОВ и приравненных  
к ним лиц, 200 тыс. руб. - для 
льготников и 180 тыс. руб. - для 
других жителей. В 2022 году 
сумма, которая выделяется из 
бюджета области, увеличена - 
предусмотрено уже 115 милли-
онов рублей. При увеличении 
числа заявок, поступивших от 
жителей, летом из бюджета бу- 
дут выделены дополнительные  
средства», - подчеркнул замес- 
титель председателя правитель- 
ства Ленинградской области по  
транспорту и топливно-энерге-
тическому комплексу Сергей 
Харлашкин.
Отметим, до конца 2024 года  
АО «Газпром газораспределение  
Ленинградская область» пла-
нирует догазифицировать в ре- 
гионе более 58 тысяч домовла-
дений. В 2021 году компания 
подвела газопроводы к грани-
цам 3 084 земельных участков 
в 115 населённых пунктах. Вы- 
полнено подключение 464 до-
мовладений. От жителей Ленин- 
градской области принято в ра- 
боту более 17 тысяч заявок.
Заявки на догазификацию при-
нимаются через портал Еди-
ного оператора газификации 
connectgas.ru, на сайте www.
gazprom-lenobl.ru, по электрон- 
ной почте okno@gazprom-lenobl.
ru, на портале Госуслуг, в Еди-
ных центрах предоставления 
услуг в Санкт-Петербурге и фи-
лиалах компании.

АС-Медиа
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ЗАБВЕНИЮ НЕ ПОДЛЕЖИТ

125 БЛОКАДНЫХ ГРАММ

27 января 1944 года немецкие захватчики были 
отброшены от границ Ленинграда, и кольцо 
вражеской блокады было разорвано.

27 января в Минской начальной школе прошёл 
открытый урок для учеников 1-4 классов. Дети 
выступили со стихами, отражающими ужас и, 
вместе с тем, надежду и героизм блокадных дней.

подготовленного для отправки в 
Германию, - рассказывает о ра-
достном дне освобождения Кон-
стантин Жуков, член сообщест- 
ва «Вырица при СССР». - А на 
окраине посёлка был обнаружен 
детский концлагерь, в котором 
находились ещё 50 живых де- 
тей, измождённых и больных».
Среди местных жителей до сих 
пор не утихают споры, как до-
стойно увековечить память о 
малолетних узниках. Одни пред-
лагают возвести на месте лагеря 
часовню, другие - памятник «Жу-
равлята», который обессмертит 
память об освобождении не толь-
ко вырицких, но и всех детей. 
Проект памятника «Журавлята» 
также был предложен сообще-
ством «Вырица при СССР».
Многие советские воины, отдав-
шие жизнь при освобождении 
Вырицы, покоятся в братском 
захоронении возле железнодо-
рожной станции у мемориала 
воину-освободителю «Солдат». 
27 января здесь прошёл траур-
ный митинг, посвящённый Дню 
воинской славы - полному сня-
тию блокады Ленинграда.

АС-Медиа

ты к памятнику «Журавль» на 
мемориале в д. Мины. 
В этот день каждый ученик и 
преподаватель получили ре-
продукцию хлебной карточки 
и специально приготовленный 
ржаной хлеб весом 125 грамм -  
в память о наиболее тяжёлой и 
голодной зиме 1941 года. 
Хлеб выпек Игорь Артемьев на 
семейной мануфактуре «Полба».

Источник: 
https://vk.com/vyritsadep

БЛАГОДАРНЫЕ ПОТОМКИ ― 
ГЕРОИЧЕСКИМ ПРЕДКАМ

СЛУЖУ ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ!

78 лет назад в ходе ожесточённых боев 
войсками Красной Армии было снято кольцо 
блокады и освобождена от немецко-фашистских 
захватчиков Ленинградская земля.

Губернатор Александр Дрозденко наградил 
Валерия Исакова знаком отличия «За вклад 
в развитие добровольческого движения 
Ленинградской области».

Сиверского ГП Александр Ма-
каров и Дмитрий Румянцев, 
командир 67-го истребитель-
но-бомбардировочного авиаци- 
онного полка полковник Влади- 
мир Андрианов, учащиеся Си- 
верской гимназии. Выступаю-
щие напомнили о героических 
событиях, связанных с освобо-
ждением Сиверской земли от  
немецко-фашистских захватчи- 
ков, призвали не забывать ис- 
торию, быть достойными памя-
ти великого подвига нашего на-
рода, любить Родину, бережно 
хранить её традиции и помнить 
об огромных потерях.
К сожалению, по состоянию 
здоровья на митинге не при-
сутствовал Марк Евгеньевич  

в нашей Команде 47», - сказал 
Александр Дрозденко. 
Вместе с губернатором в гости 
к ветерану приехали руководи-
тели Гатчинского района Ви-
талий Филоненко и Людмила 
Нещадим, а также глава адми-
нистрации Сиверского поселе-
ния Дмитрий Румянцев. 
Добровольческой деятельностью  
Валерий Семёнович занят дав-
но: с 2017 года он проводит 
уроки патриотического воспи-
тания в Гатчинском районе и 
занятия по пропаганде здоро-
вого образа жизни в Универси-
тете третьего возраста. Сейчас 
он ведёт работу по пропаганде 
иммунизации населения. 
А ещё Валерий Семёнович Иса-
ков - основатель уникального 

30 января у Братского захоро-
нения советских воинов 1941-
1944 гг. в Сиверском городс- 
ком поселении традиционно 
встретились представители ад- 
министрации, общественных 
организаций, совета депутатов 
и совета ветеранов, жители  
блокадного Ленинграда, труже- 
ники тыла, бывшие узники фа-
шистских лагерей, молодёжь 
и дети, чтобы почтить память 
о бессмертном подвиге совет-
ских воинов в годы Великой 
Отечественной войны.
Со словами благодарности, по- 
желаниями долгой жизни и 
мирного неба над головой к со-
бравшимся обратились главы 
поселения и администрации  

В деревню Новосиверская к Ва-
лерию Семёновичу глава реги-
она приехал 27 января, чтобы 
поздравить его с Днём полного 
освобождения Ленинграда от 
блокады и вручить ему заслу-
женную награду. «Служу Ле-
нинградской области!» - бодро 
ответил пенсионер, принимая 
из рук губернатора знак отли-
чия. 
В течение всех месяцев пан-
демии Валерий Семёнович ра-
ботал автоволонтёром - возил 
медицинских работников на 
вызовы, помогал своим одно-
сельчанам, оказавшимся в са-
моизоляции. «На вашем при-
мере мы все видим, как нужно 
любить людей, помогать им от 
души. Спасибо, что вы с нами, 

28 января в Вырицу оттеснили  
значительную группировку гит- 
леровских войск, бежавших из-
под Пушкина, Павловска, Саб- 
лино, Тосно и Лисино-Корпуса. 
Отряды Красной армии следом 
вышли на окраины посёлка. И к 
вечеру 28 января Вырица была 
полностью вычищена от про-
тивника.
Сообщество «Вырица при СССР» 
к дате освобождения посёлка  
от немецких оккупантов разра-
ботало памятную открытку. На 
ней изображён советский солдат 
на вырицком берегу реки Оре-
деж, над ним - залпы победного 
салюта, формирующие советс- 
кую звезду. Солдата окружают 
дети, освобождённые из лагеря. 
Дизайнер открытки - Георгий 
Семёнов.
— Общая палитра изображения  
выдержана в духе открыток, вы- 
пускавшихся в блокадном Ле-
нинграде, когда из-за перебоев 
с поставками красок они стали 
почти однотонны, - пояснил Ге-
оргий.
«В ходе освобождения Вырицы 
на железнодорожной станции 
были вызволены люди из поезда, 

Директор народного музея «41-й  
стрелковый» Светлана Никола- 
евна Корешкова рассказала о 
воспоминаниях жителей Выри- 
цы, переживших суровые бло-
кадные годы в осаждённом Ле-
нинграде.
Преподаватели школы показа- 
ли пронзительный фильм о жиз- 
ни в блокадном городе и геро-
изме его жителей и защитни-
ков. По завершении открытого  
урока, ученики третьего и чет-
вёртого классов возложили цве- 

Эпштейн - ветеран 123-й про-
славленной Ордена Ленина Луж- 
ской стрелковой дивизии, участ- 
ник боев за Сиверский. Вете-
ран, которому в марте испол-
нится 98 лет, обещал держать-
ся и приехать в Сиверскую на 
празднование Дня Победы.
После минуты молчания и в 
знак глубочайшего уважения 
подвигу предков к Вечному ог- 
ню были возложены цветы и 
венки.
В кино-культурном центре «Юби- 
лейный» состоялся концерт-вос- 
поминание «Помни Ленинград… 
или город над вольной Невой». 
От песни к песне, от стиха к сти- 
ху на сцене вилась нить воспо- 
минаний о страшных днях бло- 
кады и подвиге города-героя. 
«Медаль за оборону Ленингра- 
да», «Журавли», «Баллада о сол- 
дате», «Ленинград мой», «Ле-
нинградские мальчишки», «Ла- 
дога», «Вечер на рейде», «Обла-
ком по небу», «Ленинградки»,  
«123-я стрелковая дивизия» в 
исполнении Владимира Вьюро- 
ва, Ольги Образцовой, Елены  
Соколовой, коллектива Санкт- 
Петербургского университета 
Государственной противопо-
жарной службы МЧС России, 
хора «Оредеж», вокально-хорео-
графического коллектива «Ря-
бинушка» никого не оставили 
равнодушным.
Творческие коллективы, испол-
нители-вокалисты, танцоры, чте- 
цы, музыканты своим творчест- 
вом, полным оптимизма, света, 
добра, уверенности в завтраш-
нем дне ещё раз заявили о том, 
как важен мир во всём мире и 
как нужно беречь и сохранять 
его во имя счастья всех людей 
на планете.

АС-Медиа, по информации 
ККЦ «Юбилейный»

Фото: Сергей КОВАЧЕВ

музея, посвящённого блокаде  
Ленинграда. Он родился в 1941  
году, в Ленинграде, где его 
вместе с близкими застала Ве-
ликая Отечественная война. 
Он не только выжил в блокад-
ном городе, но спустя много 
лет собрал уникальную экспо-
зицию, рассказывающую о тех 
страшных днях. 
Свою коллекцию Валерий Се-
мёнович показывает школьни-
кам, воспитанникам детских 
садов, рассказывая им правду 
о блокаде Ленинграда, подлин- 
ную историю жизни людей осаж- 
дённого города.
После вручения награды гу-
бернатор взял лопату и убрал 
снег у дома ветерана. Проявив 
лучшие волонтёрские качест- 
ва и присоединившись к акции 
«Команда заботы».
«Помогать другим - это здоро-
во! А помогать целой командой -  
вдвойне приятно. Я рад, что 
официально вошёл в «Команду 
заботы», - отметил Александр 
Дрозденко.
Старт акции «Команда заботы»  
был дан в начале января. Волон- 
тёры и активисты в разных рай- 
онах области ежедневно прихо-
дят на помощь ветеранам, бло- 
кадникам, труженикам тыла, 
проживающим в частном сек-
торе и в многоквартирных до-
мах - убирают снег, помогают с 
благоустройством, уборкой му- 
сора.
«Эта акция - не разовая, она 
пройдёт в течение года», - за-
метил губернатор Ленинград-
ской области.

АС-Медиа
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Елена Вавилова (слева) и Евгения Решетова

Вокзал Сусанино

Вокзал Сусанино, фото времён СССР

В советских учебниках истории достижения 
советской власти сравнивались с 1913 годом.  
И не случайно. Этот последний предвоенный 
год стал пиком в развитии Российской империи. 
Модернизировалась промышленность, повсеместно 
внедрялись новые технологии, совершались 
научные открытия, бурлила культурная  
жизнь. И именно в девятьсот тринадцатом  
на полустанке Ковшовка появился каменный 
вокзал, год спустя ставший станцией Сусанино…

Железная дорога связывала 
Центр России, северо-западный 
и прибалтийский районы стра-
ны, а также районы Сибири и 
Поволжья с незамерзающим 
портом Балтийского моря - Вин- 
давой. Дорога обеспечивала эк- 
спорт масла, льна, хлеба, лес-
ных и других строительных ма-
териалов.
При сооружении железной до-
роги в полной мере проявился 
комплексный подход к созда-
нию целостной жизненной и ар-
хитектурной среды. Это отвеча-
ло основным принципам стиля 
«модерн», с появлением которо-
го совпало строительство этой 
дороги.
В сентябре 1918 года дорога 
была национализирована боль-
шевиками и передана в управ-
ление Народного Комиссариата 
путей сообщения. Сегодня ли-
ния Царское Село - Дно являет-
ся частью Октябрьской желез-
ной дороги РЖД. 
Само здание вокзала Сусанино 
представляет архитектурную 
и историческую ценность и 
входит в экскурсионные авто-
бусные и пешеходные маршру-
ты по Ленинградской области. 

Имперское прошлое
Так уж случилось, что здание  
железнодорожного вокзала стан- 
ции Сусанино Московско-Винда- 
во-Рыбинской железной дороги  
на сегодняшний день остаётся 
единственным сохранившимся 
историческим зданием вокзала  
на линии Царское Село - Дно.
Частная железная дорога, по-
строенная в 1870-1904 годах, 
проходила по территориям Мо-
сковской, Ярославской, Твер-
ской, Смоленской, Псковской, 
Новгородской, Петербургской, 
Витебской, Лифляндской и Кур- 
ляндской губерний. 
Дорога принадлежала акцио- 
нерному Обществу Московско- 
Виндаво-Рыбинской железной 
дороги с правлением в Петер-
бурге. Дорогой руководили два 
управления: Петербургское (Ры- 
бинско-Псковская, Петербургс- 
ко-Витебская, Новгородская ли- 
нии) и Московское (линия Мос- 
ква - Виндава). В правление ак-
ционерного общества, наряду 
с представителями аристокра-
тии и крупного капитала, вхо-
дил учёный, видный организа-
тор железнодорожного дела в 
России А.П. Бородин.

Точнее, входило. До недавнего 
времени.

Российское 
настоящее
В советское время сусанинс- 
кий вокзал был подобен дру-
гим своим железнодорожным 
«собратьям» и выполнял все 
положенные функции. В зале 
ожидания можно было отдох-
нуть, в билетной кассе - при-
обрести проездной. Пассажи-
ры коротали время в буфете.  
На привокзальной территории  
были разбиты дорожки и уста-
новлены скамейки, росли кус- 
ты спиреи. Даже туалет, выпол- 
ненный в «модерновой» сти-
листике вокзала, являл собою 
малый памятник архитектуры. 
«В те годы вокзал был центром 
посёлка, тут кипела жизнь», - 
вспоминает Елена Вавилова, 
почётный житель Сусанинско-
го поселения.
Все эти воспоминания законо- 
мерно укладываются в концеп- 
цию «прекрасного советского 
прошлого», настойчиво культи- 
вируемую нынешними российс- 
кими властями. Но ничего обще-
го не имеющую с «прекрасным 
настоящим». Во всех аспектах.  
В том числе, и в отношении уни- 
кального вокзального строения.  
Которое выглядит не просто по- 
забытым-позаброшенным, а соз- 
нательно подготавливаемым к 
уничтожению.
Местный предприниматель Рус- 
лан Салахутдинов ещё в нача-
ле нулевых провёл обследова-
ние состояния станционного  

здания. По собственной иници- 
ативе. Хотел взять в аренду ле- 
вое крыло - чтобы сохранить. 
Состояние вокзала на тот мо- 
мент было удовлетворительным:  
стены кирпичные, капитальные,  
полы высокие, добротные, кры-
ша не протекала. «Этому зда-
нию сносу не было, оно могло 
простоять ещё сто лет», - уве-
рен Руслан Зиадович.
Могло. Но теперь вряд ли про-
стоит. Основная беда заколо-
ченного здания - протекающая 
кровля. Постоянная сырость во  
внутренних помещениях спо-
собствует гниению и разруше- 
нию вокзала. «Вместо того, что- 
бы передать здание хотя бы в 
аренду, в РЖД ждут, когда кры-
ша обвалится, и здание можно 
будет снести с чистой совес- 
тью», - считает предпринима-
тель.
— Во время войны даже нем-
цы, которые стояли в посёлке, 
вокзал не тронули! А мы унич-
тожаем его своими собствен-
ными руками, - констатирует 
Елена Владимировна.

В духе времени
Между тем, вокзал в Сусани- 
но - далеко не единственный 
объект железной дороги, под- 
лежащий «модернизации» в ду- 
хе времени. И далеко не пер-
вый. Так, в 2015 году переста-
ло существовать уникальное  

станцией проводилась царская 
охота с гончими.
«Уже будничная новость о том, 
что одним красивым зданием в 
России стало меньше. Очеред-
ной пример деградации», - по-
сетовал в своём блоге извест-
ный урбанист Илья Варламов. 
На месте семринского вокзала 
появился унылый стандартный 
серый павильон РЖД. В духе 
времени.
И вокзал на станции Мариен-
бург в Гатчине построили бо-
лее ста лет назад. Это проект 
известного инженера-архитек-
тора Петра Купинского, о чём 
внутри здания есть своеобраз-
ное напоминание. Впрочем, 
этот факт вряд ли убережёт 
вокзал. Если железнодорожни- 
ки до него и не доберутся, то 
без надлежащего ухода своё 
возьмет время.

Модерн по-литовски
На пути из Прибалтики в боль-
шую Европу расположился не- 
большой литовский городок Ма- 
риямполе. Сам-то городок-то 
небольшой, но здесь находится 
солидный транспортный узел. 
Любопытно, что основной до-
стопримечательностью город-
ка, на которую обращают вни-
мание все проезжающие через 
Мариямполе, является… желез- 
нодорожный вокзал! Да-да.
Он был построен несколько поз-
же наших, российских. Станция  

ВОКЗАЛЬНЫЕ СПОРЫ
ВДАЛИ ОТ ТУРИСТСКИХ ТРОП

здании вокзала на станции Вой- 
сковицы - старейшей железно-
дорожной станции в России, 
основанной в 1870 году на пути 
из Санкт-Петербурга в Ревель 
(ныне Таллин).
— В 2015 году, по приказу пред- 
ставителей руководства РЖД, 
деревянный вокзал был сне-
сён, - рассказывает гатчинский  
историк и краевед Андрей Бур-
лаков. - Как могло прийти в го-
лову такое бездарное решение, 
можно только предполагать. 
Местные власти бездействова-
ли, жители снос уникального 
памятника прошлого «проспа-
ли», и никто не вышел на его 
защиту. Об этой невосполни-
мой потере не сообщали реги-
ональные издания: всё случи-
лось тихо и быстро.
Вокзал не имел статуса офици-
ального памятника старины. 
Но и без охранных документов 
было понятно, что пережившее  
огненный смерч войны (в ок- 
рестностях Войсковиц в авгус- 
те 1941 года произошло знаме- 
нитое танковое сражение, в ко-
тором победил экипаж старше-
го лейтенанта Зиновия Колоба-
нова) здание вокзала являлось 
объектом культурно-историче-
ского достояния.
Следующим под каток «модер-
низации» попал вокзал в посёл-
ке Семрино. Историческое де-
ревянное здание, построенное 
в стиле «модерн» в 1904-1906 
годах, перестало существовать 
спустя 110 лет. В 2016-м. Кста-
ти, вокзал Семрино несколько 
раз упоминает в своих дневни-
ках Николай Второй: рядом со 

была открыта в 1924 году. Двух-
этажное кирпичное здание вы- 
полнено в стиле «модерн» и яв-
ляется одним из самых богато 
украшенных объектов такого 
типа в Литве. 
Планировка здания асимме-
тричная, с учётом функцио- 
нального зонирования для пас-
сажирских и служебных по- 
мещений: центральная часть 
занята просторным вестибю- 
лем, в левой части расположе-
ны кассы, багажные и адми- 
нистративными помещениями.  
С левой стороны располагались  
буфет, залы ожидания, туале-
ты. На втором этаже находи-
лись служебные помещения. 
Фасады сложены из красного 
кирпича, венчающие карнизы 
и межэтажные пояса отделаны 
светлой штукатуркой. Здание 
венчает остроконечная водо-
напорная башня с черепичной 
крышей. Красота!
Но главное не это. Дело в том, 
что в здании вокзала регуляр-
но проводятся реставрацион-
ные работы, а сам вокзальный 
комплекс включен в Регистр 
культурных ценностей Литов-
ской Республики и охраняется 
государством. Так что ни «мо-
дернизации», ни уничтожению 
не подлежит.

Между тем…
В далёком ныне 2011 году ру-
ководство РЖД выпустило при-
каз с говорящим названием «О  
сохранении памятников мате-
риальной и духовной культуры 
Октябрьской железной дороги». 
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Вокзал Войсковицы

Вокзал Мариямполе

Приказ РЖД 
о сохранении ОКН

Встреча с главой адмнистрации 
Сусанинского СП Константином Мориным

Согласно этому приказу, всем ру- 
ководителям причастных служб  
и дирекций надлежало обеспе-
чить сохранность недвижимых 
памятников истории, техники 
и архитектуры и принять все 
возможные меры для обеспече- 
ния сохранности объектов куль- 
турного наследия.
Замечательный приказ, своев-
ременное начинание. Тем паче, 
что, согласно ему, к памятни-
кам архитектуры были отнесе-
ны и вокзальный комплекс в 
Войсковицах (вокзал и 3 жилых 
дома), и вокзал станции Суса-
нино, и вокзал в Мариенбурге. 
Правда, давно это было, ещё до 
эпохи «модернизации». И при 
старом руководстве РЖД. Что 
происходит при новом, мы ви-
дели на примере тех же Войско-
виц, и видим в Сусанино.

Снести нельзя 
сохранить
Пытаясь разобраться в сложив-
шейся ситуации, группа нерав-
нодушных жителей Сусанино, 
ратующих за сохранение зда-
ния вокзала, пришла на приём к 
главе администрации Сусанин-
ского поселения Константину 
Морину. Константин Сергеевич 
был по-деловому краток:
— Нами было подготовлено 
письмо в РЖД: мы были готовы 
взять вокзал себе в собствен-
ность. Но у них там немного 

другие взгляды. Они предла-
гают нам взять его в аренду. 
Но расчёты показали, что это 
нецелесообразно - наш бюджет 
этого не потянет. Потому что 
и ремонт этого здания очень 
дорогостоящий, и кровля на-
ходится в очень плохом состоя-
нии. То есть, мы пока не приня- 
ли решения по этому вопросу.  
Так что тут всё зависит от РЖД. 
Местные власти и местное са-
моуправление оказать большое 
влияние на решение этого во-
проса не может.
— Как можно соединить общие 
усилия для того, чтобы пере-
вести здание вокзала в статус 
объекта, охраняемого государ-
ством? - поинтересовалась Еле-
на Вавилова.
— Собственники здания - не 
какие-то конкретные люди, а 
оно стоит на балансе РЖД, - 
продолжил глава администра-
ции. - Если вы ходите перевес- 
ти его в статус памятника куль- 
туры или строительства, это 
должен сделать сам собствен-
ник. И выступить инициатором.  
Но, переведя его в этот статус, 
он наложит на себя очень мно-
го обязательств, к примеру, с 
ремонтом. И это будет очень 
тяжело. Опять же, надо будет 
делать дорогостоящие проек-
ты, проводить историко-куль-
турную экспертизу и так да- 
лее. Это всё очень проблема-
тичные вещи. И я сомневаюсь, 

что собственник решит надеть 
на себя этот хомут. Так что 
речь о памятнике архитектуры 
сейчас вообще не идёт. Чтобы  
получить статус памятника, соб- 
ственник должен решать во-
просы не в этом кабинете.

Далее — везде?
Несмотря на кажущуюся пато-
вость ситуации, сусанинские  
активисты не намерены опус- 
кать руки. Так, Евгения Реше-
това, пытаясь добиться личной  
встречи с кем-то из руководи- 
телей дороги, ездила в Санкт- 
Петербург на приём к началь-
нику Балтийского вокзала. Не 
повезло: начальник был в отъез- 
де. И, похоже, вовсе не горел 
желанием общаться с «просто- 
людинами», поскольку его сек- 
ретарша была более откровен- 
ной: «Он всегда в отъезде».
— Мы должны не просить, а тре-
бовать, чтобы компания РЖД 

перевела здание нашего вокза-
ла в статус ОКН, охраняемого 
региональным или федераль-
ным законом! - считает Елена 
Вавилова.
— Неужели так сложно вер-
нуть вокзалу тот статус, кото-
рый был раньше? - задаётся 
вопросом Руслан Салахутди-
нов. - Или сдать в аренду? Что 
же касаемо ремонта здания, то 
жители Сусанино выражают 
желание помочь в восстанов-
лении и материалами, и день-
гами. 
Но руководство железной до-
роги пока к мнению людей не 
прислушивается. У него своё 
видение и на прошлое, и на 
будущее. А это значит, что Су-
санино, действительно, может 
потерять единственное сохра-
нившееся историческое зда-
ние вокзала на линии Царское 
Село - Дно.

Вместо послесловия
Согласно данным Википедии, 
холдинг «Российские железные  
дороги» (ОАО «РЖД») - россий- 
ская государственная верти-
кально интегрированная ком-
пания, владелец инфраструк-
туры общего пользования и 
крупнейший перевозчик рос-
сийской сети железных дорог. 
100 % акций принадлежат Пра- 
вительству России.
Отсюда вопрос. Если РЖД при-
надлежит государству, значит 
ли это, что и государству на-
плевать на сохранение памят-
ников истории и культуры? Тех 
памятников, которые символи- 
зируют «наше славное прош- 
лое», о возвращении в которое 
так печётся власть. Хоть в со-
ветское прошлое, хоть в им-
перское. Очень не хотелось бы 
так думать. Тем паче, что не за 
горами 410-летие Дома Рома-
новых. И 110-летие вокзала в 
Сусанино…

Николай МОНАСТЫРНЫЙ

От редакции. Тамара Турапи- 
на, член гатчинского отделе-
ния ВООПИиК, отвечая на воп- 
росы нашего корреспондента  
о возможности сохранения зда- 
ния железнодорожного вокза-
ла в Сусанино, высказала мне-
ния, что такая возможность 
вполне реальна, если взяться 
за это дело всем миром. 
Для того, чтобы здание полу-
чило особый статус и попало 
под охрану государства, необ-
ходимо, чтобы его признали 
объектом культурного насле-
дия. Для этого нужно подать 
заявление в Комитет по сохра-
нению культурного наследия 
Ленинградской области. «Чем  
таких заявлений поступит боль- 
ше, тем больше шансов, что 
Комитет назначит эксперт-
ную комиссию по определению 
предмета охраны», - уверена 
Тамара Витальевна.
Подать такое заявление мо-
жет любой гражданин. А если 
вспомнить, что у каждого из 
нас есть конституционная обя- 
занность заботиться о сохра-
нении исторического и куль-
турного наследия, беречь па-
мятники истории и культуры, 
то подать такое заявление 
каждый, обеспокоенный судь-
бой сусанинского вокзала, не 
только может, но и должен.  
Заявление можно отправить в 
Комитет по сохранению куль-
турного наследия по почте: 
191124, Санкт-Петербург г., 
ул. Смольного, д. 3, литера А. 
Или на электронный адрес: 
okn@lenreg.ru. Также можно 
подать такое заявление через 
портал Госуслуг.
Все нюансы и тонкости зако-
нодательства, связанного с 
охраной культурного наследия, 
можно изучить, обратившись 
к 73 федеральному закону «Об 
объектах культурного насле-
дия (памятниках истории и 
культуры) народов Российской 
Федерации».
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Лыжный пробег по линии обороны Ленинграда

СИВЕРСКАЯ ЛЫЖНЯ
В 1941 году, войдя в Сиверскую, фашисты 
стали выселять нас из домов и использовать 
их под свои нужды: кухня, столовая, 
интендантство и т.д. А мы перебрались 
в коровник — добротный сруб с шестью 
отсеками, построенный дедом ещё 
до революции. Так с коровой и жили всю войну.

отдалённых деревень. Только с  
наступлением зимы дети име- 
ли возможность встать на лы- 
жи, и это сокращало наш путь 
в школу. Например, из Ново-Си-
верской (Финский Конец) наши 
сверстники Хекконен, Хокко-
нен, Коцолайнен проходили до 
школы по 10 км туда и обрат-
но. В зимний период лыжи им 
очень помогали.

После освобождения Сиверс- 
кой началось восстановле- 

ние бывших домов отдыха, са- 
наториев, пионерских лагерей, 
детских садов и строительст- 
во новых. На нашей улице были  
детские дома и общество «Тру- 
довые резервы». Каждое пред-
приятие имело свой спортко-
митет, который вывозил тру- 
довые коллективы за город. 
Между цехами по выходным 
проводились соревнования. 
На лыжне можно было уви-
деть людей разных возрастов, 
от детей до пожилых. Старт 
начинался от стадиона Киров-
ского пионерлагеря, дальше шёл  

Наш дом стал госпиталем. Пос- 
ле лечения солдаты проходили  
реабилитацию, заключавшуюся  
в лыжной подготовке. Мы, де- 
ти, стояли у забора и сквозь 
штакетник наблюдали за их 
занятиями. Наша улица Ми-
шуткина была на краю посёл-
ка, и трасса проходила по краю 
леса мимо нас. 
Немцы были высокие, закалён-
ные. Утром они выходили на 
улицу голые по пояс и обтира-
лись снегом. Это были альпий-
ские горные стрелки. Бабушка 
потом вспоминала: они обычно 
поднимали два пальца вверх и 
говорили: «маман, через две не-
дели Ленинграду капут!» Но не 
вышло: по льду Ладоги подтя-
нулись сибирские полки, а это 
ребята серьёзные, и альпий-
ским стрелкам они оказались 
не по зубам.
Началась послевоенная школь-
ная пора. Транспорта в посёл-
ке не было, и все свои школьные 
годы мы проходили пешком из  

подъём в гору, и трасса шла 
прямо на юг через Мишуткин 
лес, разворот к реке Оредеж. 
Здесь по руслу реки любил про-
гуливаться на лыжах наш ува-
жаемый маэстро Исаак Шварц 
со своей любимой собакой, ко-
торую он получил в дар после 
съёмок фильма «Дикая собака 
динго». 
Для самых закалённых марш-
рут проходил по руслу реки 
Оредеж: Сиверская — Вырица. 
Красные обрывистые берега, 
деревья, склонённые от снега, 
напоминают Берендеево цар- 
ство. В трудовых коллективах 
практиковался вид соревнова-
ний «Папа, мама и я — спортив-
ная семья». Отец катит сан- 
ки с женой и детьми, дальше -  
ледяная горка. Дети вскочи-
ли наверх, а мама покатилась 
обратно. Дети в отчаянии: 
«Мама, давай!» Наконец, мама 
собралась и форсировала пре-
пятствие. Дети счастливы, 
отец горд, гонки продолжают- 
ся. Холостой спортсмен мог 
сформировать «семью» из бо-
лельщиков - это не возбраня-
лось. 
Матери-одиночки (это не в пол- 
ном понимании, их мужья мог- 
ли быть в море, в командиров-
ке, на вахтовой работе) име-
ли возможность приехать с 
ребёнком, снять номер в доме 

отдыха, а утром после завтра-
ка взять на базе лыжи и два 
дня провести на свежем воз-
духе. 
В выходные дни Сиверская пре-
вращалась в город студентов. 
Бывало, в зимнюю сессию си-
дишь за учебниками, голова рас-
пухла. Выйдешь на крыльцо, пёс 
Пират уже дрожит от нетер-
пения, цепь звенит, снял ошей-
ник и помчались в лунную ночь 
по полям и лесам, через подъё-
мы и спуски. Лыжня сама тебя 
несёт! Вернулся домой, лёг на 
койку и отключаешься. А Пира-
ту - выходной, оббежать все по-
мойки и проведать подруг. 
Даже пожарные в годы моей 
молодости выходили на лыж-
ные тренировки! 

Электричка «Лыжная стре-
ла» прибывала на станцию 

Сиверская и пассажиры, сходя 
с платформы, тут же надева-
ли лыжи и шли по Вокзальной 
улице через посёлок к лесу. На 
углу Вокзальной и Берегового 
стояла старинная беседка и в 
глубине соснового бора - двух-
этажный особняк, Дом Пионе-
ров. Позже Дом Пионеров со-
жгли, беседка исчезла. 
Новый хозяин загородил свою 
землю сплошным забором и пе-
рекрёсток потерял свой тор-
жественный вид, не дожив до 

и быть резервом в случае ка-
таклизмов, были уничтожены. 
Хорошо, хоть в Сиверской шко-
ле сохранилась лыжная подго-
товка. Дядя Сэм был доволен и 
одаривал послушных туземцев 
щедрыми дарами: кого - золо-
тыми унитазами, кого - часа-
ми с бриллиантами.  
Вырица вышла с благородным 
почином. Там вывешен огром-
ный щит с изображением всех  
зданий, построенных при Со-
ветской власти - гидроэлектро- 
станция, больницы, дома куль-
туры. Но Сиверский пока не ре-
шается на такой подвиг. 
Предлагается создать тури-
стический маршрут по ме-
стам разрушенных объектов, 
чтобы либералы не могли вы-
ставить себя благодетелями 
земли Русской. Наш фонд «Моя 
Малая Родина» много лет в 
день снятия блокады Ленингра- 
да проводит лыжный переход 
по Дудергофским высотам -  
местам боев 1941-1944 года. 
Собираются участники пробе- 
га из Сиверской, Гатчины и 
всех окрестностей Санкт-Пе-
тербурга. Профессор и школь-
ник идут в одном ряду. 

Прошлым летом — в год 
80-летия начала Великой 

строительства памятника ге- 
рою Отечественной войны 1812  
года П. Витгенштейну. Ещё 
он прихватил тротуар (госу-
дарственную собственность), 
по которому проходила лыж-
ная трасса. Стартовая лыж-
ня проходила по краю лагеря 
«Кировец», ныне она перегоро-
жена металлической оградой -  
частная собственность. 
Когда стали «внедрять» сек-
суальную революцию, проводи-
лась такая мысль: секс - это 
тоже спорт, и незачем выле-
зать на стужу из-под тёплого 
одеяла. Началось тотальное 
разрушение домов отдыха, са-
наториев, пионерских лагерей, 
а с ними и лыжных баз. Это, 
безусловно, была диверсия. 
Нашу планету постоянно со-
трясают природные катаклиз-
мы: лесные пожары, наводне-
ния, цунами, техногенные 
катастрофы. Никто не знает, 
что день грядущий нам гото-
вит. Капитальные сооружения 
домов отдыха с развитой ин-
фраструктурой, которые мог-
ли ещё веками служить людям  

Отечественной войны — одна  
из школ Петербурга обрати-
лась с просьбой провести ре-
бят по местам боев. Я привёз 
их на Воронью гору, возле ко- 
торой фашисты установили 
одно из самых крупных ору-
дий Второй Мировой войны — 
«Большую Берту». Она несла 
смерть ленинградцам своими 
1000-килограммовыми снаря-
дами. 
После войны Воронья гора ста-
ла излюбленным местом от-
дыха ребятишек из окрестных 
мест. Отсюда съезжали на 
лыжах, на санках, на «джеках». 
И среди них был обычный маль-
чишка из Красного Села, буду-
щий патриарх РПЦ о. Кирилл. 
Будучи взрослым, он стал гор-
нолыжником, покорял склоны 
Альп. 
Я спросил у ребят: кто-нибудь 
из вас в эту зиму становился 
на лыжи? Никто.
«Но почему аборигены съели 
Кука? За что - неясно, молчит 
наука». (В. Высоцкий)

А. Н. КОЛОБОВНИКОВ, 
п. Сиверский

ПОЧТОВЫЙ ЯЩИК «УВ»
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ГАЙД-ПАРК «УВ»

Итак, в последнюю 
неделю первого месяца  
нового года в суверенном 
информационном  
пространстве необычайно  
активизировались 
говоруны различного 
пошиба. А говорун, 
как известно моему 
интеллектуальному 
читателю, это такая  
типа птица не от  
мира сего, которая 
отличается умом  
и сообразительностью. 
При этом птицы эти 
небесные не сеют,  
не жнут, а отец  
небесный их питает.  
И питает основательно.
Вот «верный пехотинец Путина»,  
академик и герой России Рам-
зан Кадыров озвучил сумму, 
ежегодно получаемую его рес- 
публикой из государева карма- 
на. 300 миллиардов рублей. Ес- 
тественно, на развитие и про- 
цветание подведомственной тер- 
ритории. Такие дотации Псков-
ской или Новгородской облас- 
тям могут только сниться. С че- 
го вдруг такие преференции? 
Да потому, что Чечня - малень-
кая, но гордая. А Псковская об- 
ласть - и не маленькая, и не гор- 
дая. Поэтому не будет во Пскове  
квартала небоскрёбов «Псков- 
Сити», а жители старинного рус- 
ского города не будут ходить 
поголовно в белых штанах. 
«Без России мы не выживем. Если  
нам другое предлагают, пусть  
напишут нам экономическую мо- 
дель. Аллах дал нам шанс жить 
и развиваться. Не слушайте 
всяких шайтанов», - добавил ге- 
рой Кадыров. Так что повезло 
Рамзану Ахматовичу с Аллахом,  
который его питает. А вот пско- 
вичам не повезло. Судя по ны- 
нешнему «процветанию» Псков- 
щины, у них одни шайтаны кру- 
гом. Или один шайтан, но очень  
большой. В любом случае, по-
радуемся, братья, за процвета- 
ние Чечни, главы её Рамзана 
Кадырова и их щедрого Аллаха.  
Да не оскудеет рука дающего, 
да не отсохнет рука берущего! 
А я заранее прошу прощения, 
ежели что не так. А то мало ли...

Много чего наговорил и бе- 
лорусский Батька, учинив- 

ший 28 января обращение к на- 
роду и парламенту. Он ведь то- 
же то ли «верный пехотинец»,  
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то ли «общенародный парти-
зан». Говорун Лукашенко гово-
рил мудрёно и очень похоже. В 
частности, об обновлении по- 
литической системы и новом 
уровне взаимодействия госу-
дарства и общества. В качестве 
одного из обновлений Алек-
сандр Григорьевич предложил 
зафиксировать президентскую 
дистанцию всего в два срока. 
Ай, молодца! Правда, эти два 
срока начнут работать только с 
избранием нового президента, 
а действующий как бы ни при 
чём. Ничего не напоминает?
Упомянул соседний гарант и 
конституционный референдум 
(обновление, нет?), и создание 
Всебелорусского народного со-
брания, и продажных оппози-
ционеров, и иностранных аген-
тов. Кажется, Белоруссия тоже 
собирается идти верным путём. 
С товарищем. Благо, есть куда: 
прошлое - необъятно. 
Хотя, в отличие от России, оно  
было польско-литовским. Ну, там  
Люблинская уния, Речь Поспо- 
литая, Грюнвальдская битва. 
Тут как-то не очень пахнет рус- 
ским духом. Нет у белорусов ни  
Александра Невского, ни Пе-
ресвета с Челубеем, ни Ивана 
Сусанина. Что не может не на- 
стораживать поборников вос-
создания Московского княже-
ства и сторонников воскреше-
ния «Русской Правды» (это не 
газета).  
Но не будем торопить события.  
Тем паче, что свою «обнулитель- 
ную» речь «дотационный» пре-
зидент закончил вполне тра-
диционно, в духе своего прав-
ления: «Я же вас призываю: 
возьмите, ковыряйтесь на этой  
земле, дури будет меньше в на-
ших головах, ковидом болеть не 
будем». Да здравствует суве-
ренная бульба - духовная скре-
па и национальная традиция в 
одном флаконе! Аминь.

Нельзя не вспомнить ещё од-
ного говоруна, внезапно вы-

нырнувшего из сумрака. Этот го-
ворун отличается особым умом 
и сообразительностью. Дмитрий 
Анатольевич. Человек с пристав-
кой «экс», пребывающий ныне в 
должности зампредседателя Со-
вета безопасности РФ, отважил-
ся дать интервью российским 
СМИ. В этом интервью гражда-
нин Медведев показал себя сво-
бодным художником, холодным 
философом и великим мыслите-
лем. В очередной раз.
«Проблема бедности, низких до- 
ходов - это, действительно, клю- 
чевая проблема, с этим связа- 
ны и проблемы здоровья, и пре- 
ступности в известной степе-
ни, и целый ряд других проблем. 
Поэтому проблема доходов но-
сит ключевой характер», - из-
рёк Дмитрий Анатольевич. 
А мы-то, дураки, и не знали! 
Правда, по моему скудному ра- 
зумению, проблема не в низких 
доходах, а в их распределении. 
В зависимости от вложенного 
труда. Не думаю, что думский  
сиделец с полумиллионной зар- 
платой, льготами и неприкос- 
новенностью более ценен об-
ществу и России-матушке, чем  
провинциальный учитель, врач  
или научный работник.
Вспоминается анекдот. Октябрь  
1917-го. По улицам Петрограда 
бегут революционные солдаты 
и матросы, рабочий тащит пу-
лемёт. Из окна особняка на них 

Итак, какие же традиционные  
ценности вменяют нам с моим  
дорогим читателем? Это жизнь,  
достоинство, права и свободы  
человека, патриотизм, граждан- 
ственность, служение Отече-
ству и ответственность за его 
судьбу, высокие нравственные 
идеалы, крепкая семья, сози-
дательный труд, приоритет ду- 
ховного над материальным, гу- 
манизм, милосердие, справед-
ливость, коллективизм, взаи-
мопомощь и взаимоуважение, 
историческая память и преем-
ственность поколений, единст- 
во народов России. Ура!
Вроде, всё понятно, но опять 
возникают вопросы. Вот татар-
ский Сабантуй - это русская 
ценность? А в Чечне отмечают 
масленицу? А приоритет духов- 
ного над материальным - это 
лапти и пареная репа? Или ос- 
новы жизнедеятельности на-
ших «слуг народа»? А где ис-
кать в нашем отечестве мило- 
сердие и справедливость? Воп- 
росы, конечно, интересные.
Не менее интересны и ценнос- 
ти, якобы чуждые нашему бо-
госпасаемому народу. По край-
ней мере, согласно сочинённой 
бумаге. Это культ эгоизма, все-
дозволенности, безнравствен-
ности, отрицание идеалов па- 
триотизма, служения Отечест- 
ву, продолжения рода, созида-
тельного труда, позитивного 
вклада России в мировую исто-
рию и культуру. 
Не в бровь, а в глаз! И особенно  
этим чуждым ценностям не под- 
вержена отечественная элита и  
иже с нею. Наша элита исклю- 
чительно нравственная, и ре- 
гулярно занимается созидатель- 
ным трудом и продолжением ро- 
да. В лице детей - талантливых 
бизнесменов и успешных руко-
водителей. Медалистов и орде-
ноносцев. За многолетний добро-
совестный труд - с пелёнок.
Разве плохая новация - попы-
таться пропихнуть на законода-
тельном уровне новый Кодекс  
строителя чего-то там? Отнюдь.  
Особенно в финансовом плане -  
для группы анонимных сочи-
нителей - и при полной благо-
склонности ценителей тради-
ционных ценностей сверху. А в 
реале-то что? Московский по-
литолог Аббас Галлямов в своём 
телеграм-канале так проком-
ментировал сей документ:

смотрит внучка декабриста. Её 
седовласый отец откладывает 
томик Вольтера и интересует-
ся: «Машенька, чего они требу- 
ют? - Они хотят, чтобы не было 
богатых. - Да? Странно. А твой 
дед хотел, чтобы не было бед-
ных…»
Также человек с приставкой 
«экс» посетовал на несовершен- 
ство тюремной системы, оттоп-
тался на теме коронавируса и 
затронул ряд аспектов между- 
народной безопасности. В част- 
ности, «открыл Америку», за-
явив, что беспрецедентное на- 
гнетание международной на-
пряженности можно объяснить  
амбициями отдельных полити-
ков. А имён этих нагнетателей 
не назвал. 
«Мы просто живём в другом 
мире, и к этому миру надо при-
способиться, в этом мире надо 
выжить», - констатировал Дми-
трий Анатольевич. Но опять не 
назвал тех, а кому, собственно, 
надо выжить в этом дивном 
новом мире. Кто более матери- 
истории ценен? И почему, соб-
ственно, мы с моим читателем 
должны выживать, а не жить? 
И кто, собственно, привёл нас 
на грань выживания? И, в конце 
концов, что делать-то в сложив-
шейся ситуации? Нет ответов. 
Зато, в телевизоре продолжа-
ется русско-украинская насту-
пательно-оборонительная опе-
рация. За всё хорошее против 
всего плохого. 

Кстати, о хорошем и плохом. 
Группа анонимных деяте- 

лей от лица министерства куль- 
туры подготовила бумагу о «тра- 
диционных» ценностях росси-
ян. Это хорошо. И «нетрадици-
онных». Это плохо. Бумагу, как  
ожидается, должен утвердить 
дорогой Владимир Владими-
рович - как главный по ценно-
стям. 
А пока это глубокомысленное 
изыскание вывесили для обще-
ственного обсуждения на фе- 
деральном портале норматив-
ных правовых актов. Название 
указа - «Об утверждении Ос-
нов государственной политики  
по сохранению и укреплению  
традиционных российских ду- 
ховно-нравственных ценностей».  
Задачу государства авторы бу- 
маги видят в «противодействии  
деструктивной идеологии».

‒ Оцифровка видеокассет  
и киноплёнок (выезд  
курьера по Гатчине) 
‒ Видеосъёмка юбилеев,  
утренников  
и свадеб!

+79516626479 
Александр Маврин

«Минкульт предлагает утвер- 
дить указом президента список 
«традиционных духовно-нравст- 
венных ценностей», подлежа-
щих государственной защите. 
(…) Всё это власти предлага-
ют сейчас для общественного  
обсуждения. Наверное, при этом  
радостно потирают руки: вот,  
дескать, как лихо мы повест-
кой управляем.
На самом деле единственным 
следствием обсуждения этой 
инициативы станет ощуще-
ние, что власти в стране стра-
дают ерундой. Очевидно ведь, 
что сами они никакими из пе-
речисленных качеств не обла-
дают, значит обсуждать они 
пытаются какую-то фикцию: 
«Что-то там сами выдумали 
и теперь хотят, чтобы люди 
всерьёз этот бред восприняли. 
Ага, щас!»
А ещё люди по поводу «приори-
тета духовного над матери-
альным» разозлятся. «Им там 
легко рассуждать - с их дохо-
дами, - скажет среднестати-
стический россиянин, - а ты 
попробуй поживи на нашу ни-
щенскую зарплату».
Вообще, главный враг России -  
это пирамида Маслоу. Она пред- 
полагает, что потребности 
более высокого порядка актуа-
лизируются по мере удовлет-
ворения низших. Перед тем, 
как разговаривать с человеком  
о высоком, его надо накормить. 
У российских властей накор-
мить людей не получается, за- 
то они вместо этого с приори-
тетом духовного над матери-
альным лезут. «Пока жирный 
сохнет, худой сдохнет», - вот 
исконная российская правда 
жизни».
Вне зависимости от того, что 
талдычат птицы-говоруны на го- 
сударевом «подсосе». Страшно  
далеки они и от мира сего, от нас 
с моим выживающим читате- 
лем. И становятся всё дальше.
Разговоры, разговоры — слово 
к слову тянется.
Разговоры стихнут скоро, 
геморрой — останется!
Или я не прав?

Художник: Сергей ЁЛКИН
Источник публикации: 

www.dw.com/ru/
sergej-elkin-karikatury/

Постоянная ссылка — 
https://p.dw.com/p/2QirY
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БЕЛИЗНА
«Омыеши мя, и паче 

снега убелюся» 
(Псалом 50)

КАДР В РАЗРЕЗЕ

ЭКРАНИЗИРУЯ 
ЗОЩЕНКО
... За окном 1943 год, в Алма- 
Ату приезжает плодовод Ле-
онид, мечтающий возродить 
умирающий сорт фамильных 

болгарских яблок. Их приду- 
мал ещё его отец, поэтому сы-
ну ничего не остаётся, как спас- 
ти все родительские труды.  

Леонид поселяется в комна- 
те, где раньше проживал из- 
вестный писатель Семён Ку- 
рочкин, но от последнего жиль- 
ца остались только пальто да 
рукописи. Будучи большим 
его поклонником, плодовод на- 
чинает читать сохранившие- 
ся наброски. Внутри текста 
должна быть разгадка, поче-
му Курочкин так внезапно ис- 
чез.
В этой картине режиссёр ме- 
няет тональность, стиль, иг- 
рает с жанрами и разными 
медиа, чтобы в очередной раз 
доказать всю синтетику ис-
кусства. Литература переме-
шивается с мексиканскими 
плясками, массовка фильма 
«Ивана Грозного» тоже пред-
почитает танцы словам. А ес- 
ли уж живопись предстаёт в 
картине, то обязательно с не-
брежными мазками и разма-
занным женским портретом. 
Совсем уж абсурдно один ге- 
рой (перед тем, как прочитать  
рассказы собственного сочи- 
нения) выдаёт прибаутки и не-
много провоцирует зрителей. 
Стендап по-советски? Можно  
и так назвать, но юмор, конеч- 
но же, звучит с экрана, одна- 
ко произносит его человек, 
готовый в любой момент по-
кончить с собой.
История «Последней «Милой 
Болгарии» снята по мотивам 
автобиографической повести 
Михаила Зощенко «Перед вос- 
ходом солнца». Сам писатель 
с помощью своей книги пы-
тался понять природу своих 

Конкурсная картина XXVII Международного 
кинофестиваля «Литература и кино» — фильм 
Алексея Федорченко «Последняя «Милая 
Болгария» — вызвал большой интерес у зрителей.

СРЕДНЕВЕКОВОЕ КОПОРЬЕ АРХЕОЛОГА 
КУЗЬМИНА

Автор книги - археолог Сергей 
Кузьмин - на презентации сво-
его труда присутствовать не 
смог по более чем уважитель-
ной причине. За 12 дней до 
этого он ушёл из жизни. Эта 
книга оказалось его послед-
ней работой. Вышла она нака-
нуне празднования и посвяще-
на 800-летию со дня рождения 
Александра Невского.
«Крепость Копорье - один из са- 
мых важных исторических па-
мятников Северо-Запада Рос- 
сии. С этой средневековой твер- 
дыней неразрывно соединены  
ключевые страницы ранней ис- 
тории нашего Отечества, ког- 
да Новгородская и Владимиро- 
Суздальская Русь, только при- 
шедшие в себя после монголь-
ского нокдауна 1237-1238 го-
дов, сумели отразить натиск 
алчных соседей с Запада, - 
говорится во вступительном 
слове. - Об этих временах, об 

истории Водской земли и жи-
вущего на ней племени водь, 
о ратных и государственных 
деяниях Святого благоверно- 
го великого князя Александра  
Ярославича Невского и его 
ближайших потомков подроб- 
но рассказывается в истори-
ческом бестселлере историка 
и археолога, ведущего науч-
ного сотрудника НП «Сере-
бряное кольцо», активного со- 
участника продвижения про- 
екта «Серебряное кольцо Рос- 
сии» Сергея Леонидовича Кузь- 
мина».
Книга написана при содейст- 
вии НП «Серебряное кольцо» 
под патронатом Николая Иев- 
лева, руководителя Ленинград- 
ского областного отделения  
Александро-Невского братст- 
ва. Она прекрасно издана, по 
оформлению и картам на фор-
заце напоминает советский 
учебник истории средних ве-
ков. Тем самым, возвращает 

Представление книги «Копорье. Очерки истории 
в средние века» состоялось 12 декабря 2020 года 
на историко-краеведческой конференции  
«Юго-Восточное Приладожье и история России».

нас в детство и дарит пред-
вкушение захватывающих от- 
крытий. 
«Обычно считается, что имен- 
но Ливонский орден стоит за  
нападениями и на Водь, и на 
Псков. Но внимательный ана-
лиз всех источников (русских 
и немецких) показывает ис-
тинную сложную картину. 
События развивались следу-
ющим образом…»
Хочется читать, не отрываясь,  
чтобы разобраться в истин-
ной сложной картине «незна-
менитой» победы Александра 
Невского - так называют бит-
ву при Копорье. У любителей 
древней истории такая воз-
можность есть. По вопросам 
приобретения книги можно 
обращаться по адресу: 

np_silverring@mail.ru.
Кроме исторических очерков, 
написанных легко и увлека-
тельно, книга содержет путе-
водитель для туристов, кото-
рые всерьёз решатся изучить 
историко-культурное и духов-
ное наследие Северо-Запада 
России.

Есть святость Бога 
в белизне,
В простой нетронутости 
снега,
Какая это, право, нега —
Смотреть на белый 
свет в окне.

Смотреть и видеть 
в русском поле
Покой, свободу, 
Божью волю —
Снегами прошлое укрыто
И чистотой небес омыто.

Стоять и слушать 
в тишине
Что не дано 
услышать ухом,
Душой внимая белизне
За гранью зрения и слуха.

18 декабря 2021 года

Как Вы оцениваете своё по-
этическое дарование?
Я поэтесса места - Санкт-Пе-
тербурга и его окрестностей. 
И даже когда пишу на другие 
темы, все равно повлияло то, 
что меня формировал «гра-
нит и ветер». 
Вам важно мнение окружа-
ющих о Вашем творчестве?
Мне важно, что мои стихи не 
оставляют равнодушными - 
вызывают ли они сопережи-
вание или критику. А если 
кому-то моё поэтическое ви-
дение оказывается близко, я 
очень рада! 
Кого из современных, ныне 
живущих поэтов, можете 
назвать великим? Пару его 
строк.
Мне нравятся стихи петер-
бургского поэта Бориса Цу-
кера. Поскольку «великий» -  
титул, даваемый по преиму-
ществу временем, то желаю 
Борису, чтобы его так назва-
ли потомки. А вот пара его 
строк: 
«Но вдруг, желая новизны,
Бог разберёт на части «Лего»?»

«БИТВА 
ПОЭТОВ―2021»: 
ГАЛЕРЕЯ 
УЧАСТНИКОВ

Ирина АНОСОВА, 
г. Санкт-Петербург

страданий, невроза, депрес-
сии и общей хандры. Очевид-
но, что это нетипичная тема 
для советского человека, по-
этому за такое произведение  
писатель поплатился ещё боль- 
ше… 
Основная аудитория «Послед- 
ней «Милой Болгарии» - лю- 
бители российского фестиваль- 
ного кино, которые постоянно 
следят за «Кинотавром», «Ок-
ном в Европу» и другими оте-
чественными киносмотрами. 
Фанаты творчества Алексея 
Федорченко были приятно уди- 
влены стилем режиссёра в 
этой картине, но остались в 
полной эйфории и не разоча- 
ровались. Поэтому и на пресс- 
конференции в адрес Федор-
ченко было произнесено не-
мало комплиментов. Как че-
ловек, знающий себе цену, он 
воспринял их спокойно, без 
лишних эмоций и стеснения.

Андрей ДМИТРИЕВ, 
г. Подольск, «Местные вести»

Фото: Николай ГАТКО
От редакции. Режиссёр филь-
ма «Последняя «Милая Болга-
рия» Алексей Федорченко во 
время подведения итогов XXVII 
Международного кинофести-
валя «Литература и кино» на 
сцену понимался дважды. Его 
фильм получил приз жюри за 
лучший игровой фильм, а сам 
Алексей - приз жюри за лучшую 
режиссуру.

Всего библиография Сергея 
Кузьмина в период 1986-2020 
годов насчитывает более 110 
работ. Среди них такие попу- 
лярные и известные, как фо- 
тоальбом «Слава русского ору- 
жия», 2014 год; «Ладога и Воро- 
нега. Оборона и победа», 2015 
год; «От Воронеги до Столбо- 
во, от Столбово «до Ништад-
та», 2017 год; «Битва на Воро-
неге 1164 года», 2018 год. 
«Копорье. Очерки истории в 
средние века», несомненно, 
станет так же любима и вос-
требована у читателей, как и  
предыдущие работы Сергея 
Леонидовича. По словам ди-
ректора издательства «Инке-
ри» Андрея Сырова, которым 
была издана последняя рабо- 
та Сергея Кузьмина, книга най- 
дёт своего читателя, посколь-
ку написана ярко, образно и, 
главное, исторично!
Если и вы хотите стать читате- 
лем, которого найдёт эта заме- 
чательная книга, пишите по 
адресу: np_silverring@mail.ru.
Об авторе. Сергей Леонидович  
Кузьмин родился 24 мая 1966 
года. Окончив с красным ди-
пломом СПбГУ, С.Л. Кузьмин 
некоторое время возглавлял 
Лабораторию археологии, ис- 
торической социологии и куль- 
турного наследия при универ-
ситете.
В 1979 году стал участником 
Сибирской археологической эк- 
спедиции Ленинградского Двор- 
ца пионеров, в дальнейшем 
участвовал более чем в 25 эк- 
спедициях, а с 1983 года был 
их руководителем. Сергей Ле- 
онидович Кузьмин был талант- 
ливым историком, археологом,  
учёным, прекрасным рассказ- 
чиком, великолепно владею-
щим русским словом. Скоро-
постижно скончался 1 дека-
бря 2020 года (выдержки  из 
статьи Николая Ванюшова, 
газета «Волховские огни»).

АС-Медиа


